

VIVRE AVEC L'ISLAM ?

Actes du colloque de l'AED

Collège des Bernardins - Paris - Les 12 et 13 février 2010

L'islam est aujourd'hui traversé par une crise interne profonde où s'affrontent modernité et radicalisation. Par ailleurs, la situation souvent très délicate des chrétiens vivant en pays à majorité musulmane constitue une alerte pour l'Aide à l'Église en Détresse. Que ce soit en Irak, en Egypte, au Soudan, ou dans la péninsule arabique, les chrétiens ne peuvent pas librement pratiquer leur religion. Mais la question se pose également en France, où les défis posés par la présence d'une communauté musulmane croissante agitent l'opinion publique et nous questionnent sur notre propre identité.

L'AED a souhaité pouvoir approfondir ces questions lors d'un colloque intitulé « Vivre avec l'islam ? », les 12 et 13 février 2010 au Collège des Bernardins à Paris. Les actes que nous publions montrent que la question n'était pas de définir ce qu'est l'islam, ni même de savoir s'il faut ou pas vivre avec l'islam. L'enjeu était de savoir comment, sachant qu'au regard de l'histoire mais bien plus de l'actualité dans le monde, il apparaît que ce n'est pas toujours facile.

Après un état des lieux, des questions de fond ont été abordées, entrecoupées de témoignages d'acteurs sur le terrain, puis des pistes d'action pour l'avenir ont été évoquées. Les intervenants, de qualité, ont tous été choisis pour leur expertise et en même temps pour leur capacité à dire les choses clairement. Ainsi, nous remercions encore : Mgr Sleiman (archevêque latin de Bagdad), Mgr Aillet (évêque de Bayonne), les pères Roucou, Vandavelde et Samir, Marie-Ange Siebrecht, Annie Laurent, Rémi Brague, Alain Besançon, Xavier Lemoine, Mohamed-Christophe Bilek et Cyril Tisserand.

L'objectif essentiel de ce colloque fut d'aborder ce débat de manière constructive : que fait l'Église aujourd'hui, et que devrait-elle faire de plus ou de mieux face aux défis posés par l'islam ? Ce colloque a illustré notre conviction qu'il nous faut un réveil missionnaire !

Présentation des intervenants	5
Introduction <i>par Marc Fromager</i>	11
Dieu des chrétiens, Dieu des musulmans <i>par Rémi Brague</i>	17
L'islam et la personne humaine <i>par Annie Laurent</i>	29
La dhimmitude ou l'altérité amputée <i>par Mgr Sleiman</i>	39
Table ronde : islam et modernité avec Père Samir, Rémi Brague et Annie Laurent	53
Questions – réponses avec le père Samir, Rémi Brague et Annie Laurent	65
En mission au cœur des cités <i>par Cyril Tisserand</i>	75
Un élu face aux problèmes de terrain <i>par Xavier Lemoine</i>	83
Quelle place dans l'Église pour les convertis musulmans ? <i>Moh-Christophe Bilek</i>	93
L'islam en France : un défi pour la mission <i>par Mgr Aillet</i>	109
Questions – réponses avec Mgr Aillet, Moh-Christophe Bilek, Xavier Lemoine, Cyril Tisserand, Mgr Sleiman	121
Quel dialogue avec l'islam ? <i>par le Père Vandeveldé</i>	135
Quelle attitude de l'Église face à l'islam depuis Vatican II ? <i>par Alain Besançon</i>	147
Table ronde : quelles perspectives pour les chrétiens ? avec Annie Laurent, Marie-Ange Siebrecht, Mgr Sleiman, père Roucou	157
Annoncer le Christ aux musulmans en Europe <i>par le Père Samir Khalil Samir</i>	173
Questions – réponses avec le père Roucou, Mgr Sleiman, Annie Laurent et Marie-Ange Siebrecht	183
Conclusion <i>par Marc Fromager</i>	191